

# Qu'est-ce qu'un Jubilé ordinaire ?

Le Jubilé trouve son origine dans la tradition hébraïque et est convoqué pour célébrer un événement particulier et accorder des grâces spéciales.

11/04/2025

## Origine du Jubilé

Le « jubilé » est le nom d'une année particulière : ce nom semble venir de l'instrument utilisé pour signaler son début ; il s'agit du 'yobel', la corne de bélier, dont le son annonce le jour du

Grand Pardon (Yom Kippour). Cette fête est célébrée chaque année, mais elle prend une signification particulière lorsqu'elle coïncide avec le début de l'année jubilaire.

À cet égard, nous trouvons une première allusion dans la Bible : elle devait être célébrée tous les 50 ans, parce qu'il s'agissait de l'année «extra», elle devait être vécue toutes les sept semaines d'années , c'est-à-dire sept fois sept ans (cf. Lv 25, 8-13). Bien que difficile à réaliser, elle devait être l'occasion de rétablir le bon rapport avec Dieu, avec les hommes et avec la création, et elle impliquait la remise des dettes, la restitution des terres aliénées et le repos de la terre.

Citant le prophète Isaïe, l'Évangile selon Luc décrit la mission de Jésus de la même manière : « L'Esprit du Seigneur est sur moi, car il m'a consacré par l'onction. Il m'a envoyé

évangéliser les pauvres, proclamer aux captifs la liberté et aux aveugles le retour à la vue, renvoyer en liberté les opprimés, proclamer une année de grâce du Seigneur » (Lc 4,18-19 ; cf. Is 61,1-2). Ces paroles de Jésus sont devenues des actions de libération et de conversion dans ses rencontres et relations quotidiennes.

## **Histoire des jubilés dans l'Église catholique**

En 1300, Boniface VIII a convoqué le premier jubilé, également appelé « Année sainte », parce que c'est un moment où nous faisons l'expérience que la sainteté de Dieu nous transforme.

Au fil du temps, la fréquence a changé : d'abord tous les 100 ans, elle a été ramenée à 50 ans par Clément VI en 1343 et à 25 ans par Paul II en 1470. Il y a aussi des moments « extraordinaires » : par exemple, en 1933, Pie XI a voulu commémorer

l'anniversaire de la Rédemption et, en 2015, le pape François a appelé à l'Année de la miséricorde.

La manière de célébrer cette année a également été différente : à l'origine, elle coïncidait avec la visite des basiliques romaines de Saint-Pierre et de Saint-Paul, et donc avec le pèlerinage, puis d'autres signes ont été ajoutés, tels que la Porte Sainte.

La participation à l'Année Sainte permet d'obtenir une indulgence plénière.

Le rite initial du Jubilé commence par l'ouverture de la Porte Sainte de la Basilique Saint-Pierre. L'ouverture de la porte signifie l'ouverture d'un chemin extraordinaire vers le salut. Le pape doit frapper trois fois sur la porte avec un marteau en disant : *Aperite mihi portas justitiae, ingressus in eas confitebor Domino* (Ouvrez-moi les portes de la justice ;

en entrant par elles, je confesserai le Seigneur).

Lorsqu'elles seront ouvertes, on entonnera le Te Deum et le Saint-Père passera cette porte avec ses acolytes.

## Le Jubilé ordinaire de 2025

Le Jubilé ordinaire de 2025 a été annoncé par Jean-Paul II à la fin du Jubilé de 2000. Ce Jubilé a été précédé par le Jubilé extraordinaire de la miséricorde de 2015-2016.

Le 26 décembre 2021, le pape François a confié l'organisation au Conseil pontifical pour la promotion de la nouvelle évangélisation afin qu'il entame la préparation du Jubilé. Le 3 janvier 2022, lors d'une réunion à Rome, il a été décidé que le thème de l'événement serait « Pèlerins de l'espérance ».

---

pdf | document généré  
automatiquement depuis [https://  
opusdei.org/fr-ca/article/quest-ce-quun-  
jubile-ordinaire/](https://opusdei.org/fr-ca/article/quest-ce-qu'un-jubile-ordinaire/) (09/02/2026)